



FENTANILO

TRÁFICO OCURRE EN 27 PLAZAS, DETECTA EU

Cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación controlan las principales ciudades fronterizas por donde pasan las drogas a Estados Unidos, acusan la Oficina de Protección Fronteriza y la DEA

Texto: **MANUEL ESPINO**

—nacion@eluniversal.com.mx

Los cárteles *De Sinaloa* y *Jalisco Nueva Generación* operan en la frontera norte, al menos en 27 plazas estratégicas desde donde trafican fentanilo y otras drogas sintéticas a ciudades de Estados Unidos.

Reportes de la Oficina de Protección Fronteriza (CBP) y de la Administración para el Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) refieren que los puntos se ubican principalmente en los cruces fronterizos con la Unión Americana.

Las agencias de seguridad estadounidenses señalan que las plazas son operadas por lugartenientes de los cárteles, quienes controlan el tráfico de drogas, extorsión, secuestro y tráfico de personas, drogas y armas de fuego.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL UNIVERSAL	10	14/04/2024	NACIONAL

“Hay 27 plazas operando en México. Jefes de la plaza: funcionario de alto rango del cártel que controla todas las actividades ilícitas en la plaza: extorsión, secuestro y tráfico de personas, drogas peligrosas y armas de fuego.

“Nada sucede en la plaza sin que el jefe de la zona lo sepa, lo dirija o se lleve una parte”, indica la CBP.

Tan sólo en 2023, la DEA incautó una cifra récord de 79.5 millones de pastillas de fentanilo y casi 12 mil libras de este opioide sintético en polvo, que se trafica principalmente por el corredor Nogales-Arizona, área en disputa por los cárteles

De acuerdo con agencias de seguridad de Estados Unidos, los envíos de dicha droga en la frontera de México con Estados Unidos se interceptan antes de que ingresen a territorio estadounidense.

Por ello, hace unos días la Oficina de Protección Fronteriza (CBP) y de la Administración para el Control de Drogas (DEA) pusieron en marcha la operación Plaza Spike dirigida a las pandillas y cárteles en México que facilitan el flujo del mortal fentanilo, así como sus análogos, precursores y herramientas para fabricar las drogas.

Como primer objetivo tienen en la mira a Sergio Valenzuela Valenzuela, un lugarteniente del capo Ismael Zambada García, alias *El Mayo*, uno de los líderes del *Cártel de Sinaloa*, que encabeza la plaza de

Nogales, Sonora, desde donde se trafica la mayor parte del fentanilo con destino a Estados Unidos.

“Él y su organización son responsables de 44% del fentanilo que se trafica a Estados Unidos, la droga más mortífera que jamás hemos encontrado”, asegura la CBP.

En tanto, un reporte del Servicio de Investigación del Congreso de Estados Unidos reveló que las aduanas mexicanas, operadas por las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional, han tenido dificultades para detectar el desvío ilícito de precursores químicos que llegan a los cárteles para elaborar fentanilo.

Publicado en el sitio oficial de la agencia que provee de investigaciones y análisis sobre diversos temas a los comités y miembros de la Cámara de Representantes y del Senado estadounidense, el documento precisa que en la actualidad la mayor parte del opioide sintético que llega a Estados Unidos se produce clandestinamente en nuestro país, utilizando químicos procedentes de China.

“Aunque algunos precursores del fentanilo están sujetos a controles internacionales, otros pueden ser producidos y exportados legalmente de ciertos países, incluida China. Según se informa, los funcionarios de aduanas mexicanos han tenido dificultades para detectar el desvío ilícito de estos químicos”, alerta.

De acuerdo con el último informe de seguridad del gobierno mexicano, 7 mil 695 elementos de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional están a cargo de la vigilancia y operación de 50 aduanas del país, en el marco de la estrategia para el fortalecimiento de éstas y de los puertos lanzada por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 2022.

El reporte titulado *El fentanilo ilícito y el papel de México* advierte que desde 2019, los cárteles mexicanos, principalmente el *De Sinaloa* y *Jalisco Nueva Generación*, reemplazaron a China como los principales exportadores de fentanilo y análogos a la Unión Americana.

“En 2019, México supuestamente reemplazó a la República Popular China como la principal fuente de fentanilo y análogos de fentanilo ilícitos con destino a Estados Unidos. En la actualidad, la mayor parte del fentanilo ilícito destinado a Estados Unidos parece producirse clandestinamente en México, utilizando precursores químicos procedentes de China”, resalta.

Explica que los cárteles *De Sinaloa* y *Jalisco Nueva Generación* adquieren los precursores químicos provenientes de China para fabricar “grandes volúmenes de fentanilo ilícito de baja pureza” en México.



“Utilizan prensas de pastillas, a menudo importadas de China, para unir medicamentos y drogas falsificados como la cocaína con fentanilo. Los cárteles también controlan el tráfico transfronterizo de fentanilo a Estados Unidos, donde sus filiales distribuyen fentanilo ilícito al por menor”, puntualiza. ●



Informes de seguridad del gobierno mexicano señalan que 7 mil 695 oficiales de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional están a cargo de la vigilancia y operación de 50 aduanas en la estrategia para el fortalecimiento de éstas y la detección de fentanilo.